

LA LUCHA

Bisemanario político y de intereses generales

Año I

Cartago, Costa Rica, domingo 29 de noviembre de 1908

Núm. 12

LA ROSA BLANCA

GRAN FÁBRICA A VAPOR

RUEDA HERMANOS.—CARTAGO, C. R.

Avisamos al público en general que en esta ciudad hemos montado una fábrica para producir cacao y café molido, almidón y harinas de todas clases. Nuestro cacao es bien elaborado y de la mejor calidad; el café es caracolillo sin mezcla, el almidón es de yuca y su blancura y calidad lo recomiendan; en cuanto a las harinas garantizamos la amarilla de maíz, superior a la de los Estados Unidos. Garantizamos la calidad y pureza de nuestros artículos e invitamos al comercio y consumidores a que hagan su ensayo, enviándonos sus órdenes.

Apartado de correos número 32

Para las Calenturas y Paludismo no hay como la

Febricida del Dr. García

Este específico siempre ha producido los más satisfactorios resultados, efectuando una curación radical. De venta en todas las boticas. Depósito al por mayor, en casa de los señores

A. F. PIRIE Y Co.—CARTAGO.

PULPERÍA Y LICORES La Reforma

Esquina de las Pilas de Centeno

Calle del Agua Caliente.

Mercaderías frescas. Pesa legítima y buen trato a los clientes.

SASTRERIA

DE ALFREDO GUZMAN M.

Frente la entrada del Colegio de San Luis Gonzaga.

Ofrezco al público mis servicios en el ramo de sastrería, para lo que cuento con operarios de recomendada competencia, no dudando dejar complacido el gusto más exigente.

Precios módicos, puntualidad y esmero en todo trabajo que se me encomiende.

Cartago Progresiva

Con importantes reformas tengo el gusto de ofrecer al público mi Barbería con espléndido Baño y abundante agua. Puntualidad y esmero para atender a la estimable clientela. Desinfección constante de los útiles. Cultura que garantiza al padre de familia. Excelentes operarios. No se admiten enfermos contagiosos.

Calle Real, Sur de San Nicolás, Cartago
JOAQUÍN BONILLA N.

Sastrería DE G. MATA A.

Calle real de los Angeles, casa de

Doña María Quesada v. de Peralta.

Se ofrece un nuevo surtido de Casimires, buen trabajo, variedad y barato.

La Mano de Dios

PULPERÍA Y TIENDA

LICORES DEL PAÍS

Calle real de los Angeles.

Pesas y medidas legítimas. Especial atención a los clientes.

Licdo. Guillermo Mata O.

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

OFICINA: 50 varas al Norte del Palacio.

"EL CASINO"

Esquina del Club de Artesanos

Salón reservado para señoras y caballeros Sabrosos refrescos. Los helados son los mejores que se hacen en el país. Excelente trato.

LA VIÑA

G. Campabadal.

CARTAGO, C. R.

Abarrotes, Conservas, Vinos y Licores.

Especialidad en productos españoles.

Esmerado aseo en el servicio de Cantina y Salón.

Doctor José M. Peralta

MÉDICO Y CIRUJANO

Despacha en su casa de habitación.—Horas de consulta de 8 a 10 a. m. y de 12 a 4 p. m.

ARTURO VOLIO

PASANTE DE ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

OFICINA: Casa de doña Natalia Sancho.

Pulpería "El Faro"

Licores extranjeros y del país.—Surtido completo en vinos generosos y de mesa.—Mucho aseo y trato excelente a los compradores.

PÍO ACUÑA, Propietario.

A los Cartagineses

La economía no está reñida con el gusto. Con poco gasto estrena Ud., ya sea un pañolón, un rebobo, ó un traje cualquiera, mandándolo teñir a la Tintorería de Carlos Peralta hijo, la más moderna. Por lo tanto no usa ingredientes que dañan los tejidos, garantiza, tanto la bondad de sus tintas, como el buen trabajo y puntualidad ¡Pruebe Ud.!

Agencia general en esta ciudad: Casa de doña Goyita v. de Calderón, cerca del Cuartel.

CARNICERIA

de Alejandro Villanave

MERCADO

Vendo carne de las mejores reses que se consiguen en el país. Mis precios son equitativos y las pesas son legítimas.

Vendo lomo a 35 cts. libra, posta a 30 y hueso a 20.

Atiendo con especialidad a mis clientes y trato bien a todos mis compradores.

Sucursal "Richmond"

CARTAGO. - Calle de los Angeles

Esta sucursal cuenta con igual surtido de cervezas y refrescos que el que hay en la fábrica de San José. Atiende con prontitud los pedidos que hagan.

Pida usted cerveza y refrescos de Richmond y se convencerá de que son los mejores del país.

BOTICA DE CARTAGO

PIRIE & Co.

Despacho de recetas. Drogas frescas
Medicinas de patente.

Surtido completo en perfumería.

Agencia de funerales

CARLOS ARIAS G. — CARTAGO

Apartado de correos No. 17 — Teléfono No. 12

Trabajos de carpintería.—Carruajes de paseo.

Con el fin de prestar mayor comodidad a mi numerosa clientela y al público en general, he resuelto establecer en mi funeraria una oficina donde el público pueda llegar a solicitar lo que desee de mi empresa.

BOTICA de Guier

Departamento de drogas, medicinas de patente, perfumería, etc.

Departamento de papelería, útiles para escritorio, y para escuelas. — Tarjetas Postales y Cromos, etc., etc., etc.

Al S. de la Iglesia S. Nicolás

Departamento de siropes, agua gaseosa y refrescos; Kola, Limonada, etc., los cuales recomendamos preferir por ser fabricados con nuestra Famosa agua del manantial Arriás, reconocida como la más Pura de todo Costa Rica y con la que no es posible adquirir: una Fiebre tifoidea ni ninguna Enfermedad del Estómago. Exija siempre marca GUIER.

"La Copa Blanca"

Abarrotes en general.—RIVERA & Co.

La verdadera proveedora de lo bueno y barato.

Visidad nuestro establecimiento y encontraréis todos los artículos que deseáis: harina, sal, café, manteca y todo lo de consumo diario, fresco y bueno.

Se atiende con solicitud el despacho.

Taller de Zapatería

APOLONIO BRENES

Cuento con buenos operarios para hacer los trabajos que se me encarguen.

En el mercado tengo un departamento donde encontrará el público, surtido completo de calzado. Pongo muy buenos materiales.

Nicolás Oreamuno Manuel Echeverría

Ofrecen al público sus servicios profesionales.

Abogados y Notarios

La oficina, situada en la casa de Oreamuno, estará abierta todos los días de las 8 de la mañana a las 4 de la tarde y se prestará un servicio puntual y diligente.—Cartago, Costa Rica.

Carnicería "LA PALMA"

JENARO VALVERDE V.

Situada 75 varas al norte de la Botica de Pirie, frente al Hotel Aguilar.

Esta carnicería es la que vende la mejor carne barata y bien pesada. Mucho aseo y esmerado servicio.

"LA LUCHA"

BISEMANARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

EDITOR Y ADMINISTRADOR.

J. MADRIZ C.

CONDICIONES:

Serie de 12 números. \$ 1.00

Número suelto. 0.10

Avisos y comunicados, precio convencional

Toda correspondencia dirijase al Editor y Administrador

Visita Presidencial

El Palacio de la Paz

El señor Presidente de la República, acompañado del Licenciado Volio, su Ministro, visitaron el jueves pasado esta ciudad. Dicen que el objeto de tan importantes huéspedes fue buscar el lugar que ha de servir para construir el edificio para la Corte de Justicia Centroamericana, y si eso es cierto, no dudamos que hayan escogido un punto propio para tan importante construcción.

La comitiva recorrió casi toda la ciudad y fué obsequiada con un magnífico almuerzo en la hacienda de don Juan Rafael Mata.

Corte de Justicia

Centroamericana

Corre el rumor de que el Licenciado don Ernesto Martín, Secretario de la Corte de Justicia Centroamericana, renunciará su puesto en virtud de que sus ocupaciones profesionales en San José, le impiden el cumplimiento de su importante cargo. Con ese motivo, hemos oído los nombres de los señores don Manuel Echeverría y don Alejandro Alvarado h., quienes suenan como posibles candidatos para ocupar dicho puesto.

LA LUCHA tiene verdadera satisfacción en manifestar que tanto el señor Echeverría como el señor Alvarado, cuentan no sólo con un caudal de conocimientos que los hacen acreedores a tal distinción, sino con una educación esmerada que tan necesaria es en el desempeño del referido puesto.

De Tres Ríos

Señor Director de LA LUCHA

Cartago

No había querido mandarle alguna correspondencia de esta villa, temiendo que usted no la aceptara, pues le proporcionaría el trabajo de tener que corregir todas mis notas, por carecer ellas, de la ortografía que la gramática exige. Pero bien, ya me animé, y allá van.

La política nos tiene un tanto alarmados y más aún en vista de los reportajes habidos con el ex-presidente don Rafael Iglesias. Jamás nos habíamos imaginado que el señor Iglesias pretendiera (porque no es más que pretensión) volver a gobernar a esta desgraciada Costa Rica, y digo desgraciada, porque ella soñaba ser manejada algunos años, por una serie de hombres de la talla y de las cualidades de nuestro actual gobernante. Creímos los costarricenses que al Licenciado González Víquez lo sucediera en el mando un Ricardo Jiménez, en quien el pueblo entero ha fijado sus miradas y en el que él cifra todas sus esperanzas. Pero no, los efectos de la famosa transacción se ven palpables, y si el Licenciado González Víquez, en cumplimiento de su deber y en acatamiento del solemne juramento que hizo ante la Patria, de cumplir y hacer cumplir la Constitución y las leyes, no impide que las autoridades subalternas se inmiscúen en la

política, es de suponerse que volveremos a presenciar en no lejano día, todas las insolencias é iniquidades de un gobierno despótico y cruel.

Confiamos en la honorabilidad del actual Jefe de Estado y si él sigue esa línea de conducta que se ha trazado, para la cuestión política, no dudamos que el día que entregue el poder al elegido del pueblo, los costarricenses todos, todos, le batiremos palmas y en el fragor de los vítores, diremos: ¡Viva el verdadero República Licenciado don Cleto González Víquez!

CASTELAR

CANDIDATURA

municipal de LA LUCHA

Propietarios

Dr. don José M^a Peralta

„ Francisco Ortíz Frutos

„ Juan Rivera B.

„ Ricardo Pacheco C.

„ Carlos Arias G.

Suplentes

Don Gregorio Mata A.

„ Bafael Morúa

„ Manuel Acevedo G.

Sindico

Don Elías Muñoz

COMUNICADO

De Heredia

Cargos justos a una autoridad

En *El Noticiero*, N^o 1922, correspondiente al domingo 22 del presente, aparece un «comunicado», «verdaderamente comunicado...», en el cual tratan de desvirtuar las «verdades» que se le han cantado a don José María Víquez actual Gobernador de Heredia.

El título del comunicado es: «cargos injustos», y después de escribir mucho y no decir nada, vemos como firma del escrito «un centinela».

Quiero antes que todo, probar que este centinela, es una mano pagada, y si no es así, queremos ver estampada la verdadera firma, para conocer al atrevido anonimista, que con tanto descaro defiende... (ó trata de defender a un indefendible). Bien: vimos el artículo aludido y en él no se encierran argumentos claros y terminantes, que contradigan todo lo que hemos escrito, no contra la persona de don José María, sino contra sus crueles procedimientos. No me admira que se diga que don José María es honrado, ni que es educado, ni que usa un trato «especial»... para tratar las gentes. Estamos acaso en aquellas épocas remotas de hablar con el leño en la mano? No por esto se puede decir que el actual Gobernador sea una persona recta y fina. Es don José María Víquez, un hombre de un carácter voluble y digo esto porque cuando ve que se le ataca por la prensa no se defiende como debiera, sino que apela al modo tosco y grosero. Quién deja de conocer a esta autoridad? Creo que la autoridad que es honrada, no usa armas mezquinas para saciar su sed de venganza. Rindo gracias al cielo, que después de mis artículos sobre impuestos municipales, publicados en *El Pacífico*, he pisado en terreno firme, que si no hubiera sido una de las víctimas de don José María Víquez. Me reservo un dato de un subalterno, para publicárselo íntegro si la hora llega. Varios asuntos hay en cartera, para poner al público al tanto de como marchan las cosas en Heredia.

Abriendo un paréntesis: ¿Sabrá este centinela en qué consistió el cambio de comandantes de policía? Aguardemos ver la salida, para exhibir esta cuestión, que si creen que está en olvido, la conservamos fresca.

Cómo pudo venir a ser Comandante de Policía Napoleón Obaldía? Esto lo trasladamos al señor Presidente de la República y a don José María Víquez. Hemos estudiado con minuciosidad esa revuelta mal intencionada, y ya pondremos al tanto al lector. No importa hacer públicas adhesiones de simpatía por una persona que haya sabido trazarse un camino luminoso; pero no podemos tragar la píldora fenomenal de querer a un hombre simpático y bondadoso a la pura «puñeta».

Si tratamos el mismo asunto de impuestos municipales, veremos que no ha habi-

do equidad, esto lo sabe el pueblo y el mismo gobierno. Don José María ha sido siempre muy poco atento y de esta vez, que debía haberse captado simpatías, fué peor su situación, y esto ha consistido en la exigencia del pago de impuestos municipales. ¡Cuántas familias lloraron de ver que se les cortaba el agua y que se les amenazaba con circulares y avisos de terribles penas si no llegaban a satisfacer los impuestos! Ahora se trata de hacer como los chiquillos, tirar la piedra y echarle el muerto a otro. También pretender lavarle las manos como lo hizo Pilatos. ¡No!: el pueblo herediano llevará hasta la tumba la memoria, el recuerdo de una autoridad, que con «mano de hierro trató al público, para gobernarlo con despótico imperio.

En todo caso, Heredia ha sufrido mucho con este Gobernador, y ahora es muy tarde para querer *vindicarse*. De seguro que ahora don José María me verá con los mismos cuatro ojos... cosa que poco sienta, pues no dando por donde *mijito*, se quedará tragándose la verdad.

UN HEREDIANO

COLABORACIÓN

Programas de Enseñanza

(Continúa)

Después continúan en quinto grado poniendo una larga, larguísima lista de los puntos a que nos hemos de referir, al tratar esta asignatura, y para concluirlo lo hacen poniendo una aun más larga lista de textos a que nos debemos referir. Y el dinero para comprarlos? Ya en otro punto dije lo que pasaba a las Juntas de Educación en punto a fondos y lo exigüo de los sueldos de los maestros para que ellos puedan comprarlos. No somos los empleados de enseñanza primaria de los que, sin fatiga alguna, nos ganamos 200 ó 300 colones para poder destinar parte de esa renta a proveernos de los referidos útiles. Es decir, que sobre lo malo de los programas, debemos poner aún lo inconsiderado de sus autores, para que la aversión hacia ellos sea no solo doble, sino cuádrupla por atacar lo que por hoy es nuestro único haber: nuestro bolsillo.

Para explicarme la parte final del párrafo 2^o de la página 303 solo puedo pensar que los señores programistas creyeran que sus programas fueran a servir para un gran centro en donde se pudiera disponer de todos los elementos necesarios para hacer, como piden, práctica la enseñanza; porque después de pedir el que se trate sobre la industria del jabón, las velas, los fideos, el pan, la cerveza, etc., etc., terminan diciendo que los conocimientos se adquirieran experimentando en la mayoría de los casos. Además, y de una manera preferente, dicen que al tratar cada una de estas cuestiones es absolutamente indispensable que se acompañe la acción a la explicación; es decir, que exigen un conocimiento farmacéutico en el maestro, y en verdad digo, que si la tal asignatura hubiera existido en los *Temas para obtener el título de maestro*, muchos, y yo el primero, ni habría intentado presentarme a examen, tal es mi criterio.

Luego, y como cosa muy sencilla, dicen que si se trata de una receta debe prepararse en la clase; si de la limpieza de un utensilio, igualmente. Y las medicinas que esto demanda? ¿Están ustedes dispuestos a enviarlas de sus trescientos ó trescientos cincuenta colones que ganan? Sería la única manera de solventar la dificultad. Pero... ay!! cuándo se efectuará semejante desprendimiento! Las cosas para dichas son muy buenas. Verdad Brenes y Monge?

Me arde la mano al escribir, la mente al reflexionar y el espíritu al considerar que personas que se llaman pedagogas, hayan podido consignar en su *Proyecto de Programas* puntos tan delicados como los que a continuación del que dejo expuesto se tratan.

Continúa

INDUSTRIAS NACIONALES

Los almacenes de RIVERA y COMPAÑIA

Que el comercio forma un poder y regula la situación de los países impulsándolos siempre a un porvenir seguro, es indudable: como factor de gran incremento para cimentar las buenas relaciones que deben existir entre las naciones cultas, es de gran valor, por las múltiples transacciones que se verifican y permiten establecer el crédito, como lazo de unión entre los hombres y las naciones.

Entre las casas de comercio de esta ciudad, no hay duda, ocupa lugar preferente la de Rivera y Compañía; representa la constancia y la labor de la juventud formada al calor del trabajo que ennoblece y de la actividad que representa el caudal de energías que son sin lugar a ninguna duda, la fortaleza de la generación joven.

Atendidos por el gerente del establecimiento, quien gastó con nosotros una amabilidad exquisita, mostrándonos el magnífico y variado surtido de telas finísimas, para las personas de buen gusto y para las de mediana fortuna, al escoger, extenso y de calidad superior.

En el departamento de maquinarias de agricultura, encontramos las más recientes que la mecánica ha dado a conocer, como medios expeditos para facilitar el modo de abreviar las labores agrícolas y resulten mejor y más baratas.

El almacén de abarrotes, conocido con el nombre «La Copa Blanca», es uno de los más conocidos y mejor acreditados en esta ciudad; el movimiento comercial que presenta es la demostración del progreso que ha alcanzado nuestra querida población.

La firma de Rivera y Compañía es una de las que gozan más crédito en los mercados extranjeros y tiene en perspectiva hacerse cargo de la agencia de varias casas de comercio del exterior.

Satisfechos del orden con que manejan sus negocios los hermanos Rivera, nos despedimos de ellos.

CRONISTA

Carta abierta

Al señor Ministro de Gobernación y Policía

San José

Señor:

La actitud tomada por las autoridades de esta provincia, a principios del período de gobierno del señor González Víquez, respecto a la persecución de los juegos prohibidos, fué digna de encomio de parte de las personas honradas y sensatas. Los padres de familia creímos que ya con esa persecución tenaz estarían nuestros hijos a salvo de tantas y tan fatales consecuencias que acarrea tan abominable vicio; pero ¡oh desilusión! hoy esta ciudad está cuajada de garitos, en donde se juega día y noche, sin que las autoridades se preocupen por atrapar a tantos vagabundos mayores de edad que inducen a nuestros hijos a tan terrible entretenimiento.

Conocemos cinco casas de juego en una distancia de 200 varas. La poka y los dados son las herramientas de un sinnúmero de artesanos que descuidan sus quehaceres por acudir a esos focos de corrupción en donde consumen su salario, descuidando las obligaciones de sus hogares.

Muy necesario es, señor Ministro, que usted se sirva expedir sus órdenes a fin de que el primer Comandante de la policía de esta ciudad, se apersona a perseguir los juegos prohibidos y que el señor Agente de Policía, sin miramiento alguno, castigue severamente tanto a los dueños de esos garitos, co-

mo á los desocupados que los frecuentan.

Esperamos que el señor Ministro nos atenderá.

UNOS PADRES DE FAMILIA

Cartago, noviembre de 1908.

Un acuerdo municipal

En la última sesión ordinaria que celebró la Municipalidad, acordó gravar con un moderado impuesto de ₡ 5-00 por trimestre á los comerciantes de tráfico que tienen agencias establecidas en esta ciudad y excitar á la vez á las autoridades de policía vigilen en los días de feria, que ninguna de esas personas efectúe compras al por mayor, sino después de las diez de la mañana.

Así lo esperábamos, y tuvimos plena confianza de que el Ayuntamiento prestaría atención á nuestro reclamo en favor de la clase pobre.

Esa es en realidad la gloria que más enorgullece, cuando se cuenta en las sociedades con personas que, empapadas de las más hermosas teorías de adelanto, también sienten palpar en su pecho el sentimiento de humanidad que tanto bien produce en donde quiera que la moral ha constituido su templo y se le venera con la más estricta devoción.

Porque, ciertamente, esos acaparamientos son un perjuicio para la generalidad de los habitantes, son inmorales; no guardan ejemplo alguno de civilización, y ni ejemplar armonía entre el productor y el consumidor: el traficante impone el error, haciendo creer al agricultor que todo en plaza está á precios de quiebra, amedrentándolo para lograr sus deseos de avaricia y desde luego viene la mala fe como medio de transacción y no la legalidad.

Cabe aquí un paréntesis para las autoridades de policía. No piensen mucho, señores, en imitar las quimeras de don Juan Tenorio, en días de feria, siguiendo las gracias femeninas, mientras, por otro lado, el bien público les pide atención, mucha atención.

Somos francos: la policía de esta ciudad deja mucho que desear; si el 2º Comandante de la misma, con su buena voluntad y mejor deseo, no se toma interés por vigilar que se cumpla la resolución municipal, lo que se legisló será letra muerta.

La fraternidad en Alajuela

Si Juan Santamaría, por obra de alguna de tantas ficciones, tomara de un momento á otro, la reanimación de la vida y recorriendo esta su ciudad natal, donde se mecía su humilde cuna, donde el heroísmo ha tenido siempre y en cada uno de los alajuelenses un hijo denodado, decíamos, que al verlos tan desunidos, tan en desacuerdo, renunciaría disfrutar el soplo vital que le había sido concedido por la casualidad, con tal de no vivir en este maremágnum en que se mantienen los habitantes de este pueblo.

Y con razón: la armonía no existe en esta sociedad, hanse formado dos partidos, sin sustentar

ningún principio, sin preocuparse por el bienestar de la Provincia; lo que se pretende es dominar los unos á los otros alegando privilegios y linajes; los de abajo hacen crueles murmuraciones de los de arriba, y éstos últimos tildan casi siempre con marcada injusticia á los primeros; la concordia ha huido de la patria del Herizo, sin que se haya conseguido atraerla; la fortuna no sonríe. Enviando un hombre que gobierne la localidad, con tacto exquisito y decidido empeño, para corregir por medios que no riñan con la justicia, la desaveniencia que ha sentado sus reales, quitando la tranquilidad, bien preciado que tanto necesitan los pueblos para su prosperidad.

La fecha cercana, para las elecciones municipales, ha metido aquí la zizaña; ya no se pueden entender las cosas que se dicen, ni las inventivas que cada día y cada momento circulan de boca en boca y á veces tan desgraciadas que en lugar de llenar el ánimo de ira, viene un sentimiento de compasión al observar como se obcecán los ánimos por cuestiones tan cursis, y tan sin razón. ¿Cuándo cambiará en Alajuela esta situación? es probable que algún día, pero entre tanto, el progreso no entra en su carro triunfal á esparcir por doquiera los rayos de su antorcha bienhechora, borrando tanta quimera y conciliando las pasiones para llegar resueltamente en pos de un porvenir que nos ponga en condiciones de rivalizar en adelante con nuestras hermanas las otras provincias.

Bueno sería demostrar sentimientos de conciliación, procurando un eclecticismo de ideas ó de intereses entre los dos partidos: formar la candidatura de las personas que deben componer la Municipalidad para el año entrante, escogiendo los elementos más conspicuos de cada uno de los partidos, sin manifestar egoísmos ni enconos que no conducirán á ningún fin.

Nuestro cantón tiene que ser el modelo por el cual los cantones menores deben seguirse; pero resulta que con nuestras rencillas, esos pueblos nos dan más bien ejemplo de cordura y corrección, mirándonos como gente sin ideales y sin pizca de buenas intenciones para buscar el porvenir y formalizar nuestro bienestar.

Hay que rechazar también con la mayor indiferencia las notas hirientes de cierto periódico de información (siempre de viento y marea) que se edita en la capital, por gente extranjera, y llegar en favor de nuestros más caros intereses á un advenimiento sincero, como porta voz de paz y adelanto. Trabajemos con decisión por conseguir el fin preciado nosotros mismos, inspirémonos por restablecer ese don perdido que en otro tiempo disfrutamos con tanta dicha.

JHON RUIZ ALFARO

De Pacayas

Lo que urge

La moralidad va de capa caída

En el nuevo cantón de Alvarado y en particular en la Villa de Pacayas, se desbordan en corriente impetuosa y arrastradora

hacia las playas sin límites del vicio. Las ventas de licor clandestino abundan y los ebrios cruzan tambaleantes nuestras calles, escandalizando y dando ejemplos de inmoralidad á los niños, á los ciudadanos del mañana. Notamos mucha benignidad en las autoridades, demasiada benevolencia que traerá más tarde consecuencias que perjudicarán el buen nombre de estos pueblos que orgullosos tremolaban el estandarte del trabajo.

Vemos con tristeza en los establecimientos públicos de licores á grupos de menores de edad haciendo alarde de hombres y entretenidos en juguetes impropios de gente culta.

En Capellades, idénticas circunstancias envuelven á ese pueblo. El contrabando domina y lo mismo en Cervantes y Santa Cruz. Se hace necesario que el Resguardo haga visita ojalá el día domingo para obtener buenas pesquizas.

Reúnese en los billares cierta clase de gente que es bastante escandalosa, digna de estar en lidia de loros mas no en centros de diversión, en los que debe imperar el orden y la palabra culta y decente.

También Capellades tiene en embrión su emperador y por lo que muestra será en grandeza superior á su colega, amigo y compinche el de Santa Cruz. Las disposiciones absurdas, en lo concerniente á su puesto abundan, la venganza es su ídolo, y así hay hogares en donde sufren privaciones motivadas por la ausencia del único sostén que purga en el cuartel el gran pecado de haber suscrito la firma en el libro de adhesiones á favor de don Ricardo Jiménez.

Apelamos á las buenas intenciones del señor Jefe Político y creemos que con esta advertencia, volverá á imperar el orden y la moralidad brillará como estrella refulgente.

KORRESPONSAL AMBULANTE

GACETILLAS

Atento saludo

Don Enrique Runnebaum y su inteligente y bella esposa doña Teresita Quirós de Runnebaum, han regresado al país después de un largo paseo por Europa. Nos es muy grato saludarlos atentamente.

Exámenes

Tenemos particular satisfacción al felicitar á don Porfirio Brenes por los brillantes exámenes que de las asignaturas que él enseña en el Colegio de San Luis han presentado los jóvenes de tercero, cuarto y quinto año. El señor Brenes sabe tratar á sus discípulos y los despreocupa hasta hacerlos lucirse. Nos gustaría que todos los profesores trataran de imitarlo.

Higiene

Nos es muy satisfactorio manifestar que el señor Jefe de la higiene, don José Pacheco, se preocupa mucho por el aseo de la ciudad. No deja casa de mal aspecto que no visite y en las calles se nota particular atención.

Matrona enferma

La distinguida matrona doña Elvira de Campabadal, esposa del inolvidable maestro don José, ha estado seriamente enferma. Quiera el cielo restablecer á tan importante dama.

Reelección

Uno de los periódicos de la capital trae una correspondencia de esta ciudad, pidiendo la reelección del actual municipio. No pretendemos discutir las cualidades de los señores del Ayuntamiento; pero estamos seguros de que la ciudad cuenta con muchos y muy distinguidos personajes que se pueden estar relevando cada año en provecho del público.

Operación

La estimable esposa de nuestro amigo y correligionario don Ricardo Alvarez estuvo en San José mientras la operaban los más importantes médicos de esa ciudad. Deseamos que los ilustres galenos hayan tenido acierto y devuelvan la salud de tan apreciada señora.

Viajeros que se dan gusto

Don Alberto Pacheco y don Francisco Cabezas Gómez que salieron hace más de dos meses para Estados Unidos, en vez de volver á su Patria, donde tanto se les aprecia, siguieron hasta Europa y hoy saborean las agradables diversiones de París. Ojalá que se diviertan mucho y que vuelvan pronto.

Serenatas

Varias señoritas fueron obsequiadas una noche de estas por sus galantes novios con magníficas serenatas. Bien por los pollos que saben agradar á sus cortejadas.

Taller

El laborioso obrero don Dolores Rodríguez ha establecido un magnífico taller de herrería y carpintería frente al establecimiento de don Nazario Castro. También ha montado un cerradero. Deseamos muchas pesetas al amigo Rodríguez.

Beca merecida

Nos cuentan que el señor Ministro Volio piensa conseguir que el gobierno mande á estudiar á Europa al inteligente y aprovechado estudiante don Francisco Campabadal. Tal servicio obligaría mucho la gratitud del público que bien conoce los méritos de Paco.

Traslado

La administración de LA LUCHA se ha trasladado á la pieza contigua á la casa de habitación de doña María v. de Robles, 100 varas al oeste del Club de Cartago.

Solemne viático

El jueves pasado fué viaticado después de las seis de la tarde, el caballero don Dolores Gutiérrez, quien se encuentra gravemente enfermo.

El santo viático salió de la Basílica de San Nicolás, en medio de numerosa concurrencia.

Asistió el señor Vice-presidente del Congreso, el señor Gobernador y otras Autoridades de la Provincia. También acompañó tocando, toda la Banda Militar.

Sentimos la gravedad del señor Gutiérrez y deseamos que no sea fatal el desenlace de su enfermedad.

Parece mentira

En la actualidad se está colocando un lujoso pavimento en la iglesia del pueblo de Cot. Pena nos da consignar esta noticia, pues es increíble que la iglesia de un pueblo tenga más recursos para llevar á cabo tan importante reforma y que la Basílica de la Virgen de los Angeles todavía carezca de fondos para comprar un buen pavimento.

Trasladamos al señor Obispo Stork y al señor Ministro de Culto.

Bastante enferma

La señora madre de nuestro amigo don Paulino J. Brenes se encuentra bastante enferma. Lo sentimos y hacemos votos por su pronta mejoría.

Se aproxima

El examen de IV grado de la escuela superior de niñas, á cargo de la inteligente maestra, señorita Nicola Sáenz, se verificará el 10 de diciembre próximo. Conocedores de las dotes que como maestra posee la señorita Sáenz, no dudamos que su examen será muy bueno.

De temporada

Don Albino Alvarez, antiguo empleado de la casa de don Cipriano Herrero, se encuentra con su familia, de temporada en esta ciudad. Lo saludamos.

De administración

Con el presente número termina la primera serie de nuestro periódico. Damos las gracias á todas aquellas personas que se han servido aceptar la suscripción y en particular á nuestros anunciantes que ayudan á sostener un periódico que como el nuestro se interesa por el bien general.

Negro sospechoso

Por el lado de la Cruz de Caravaca, tiene su vivienda un negro que no se ocupa de nada y que si se le ve, muy tarde de la noche, recorriendo las calles de los alrededores de la ciudad. Nos cuentan que en una de estas noches, ya muy tarde, iba el sospechoso avechicho, cargado de ropa y que al encontrarse con una persona por el lado de la Plaza Iglesias, lo amenazó con revolver.

Mucho ojo señora policía.

Para ellos

Llamamos la atención de los señores Comandantes de Policía, para que se sirvan tomar nota de la carta abierta que «unos padres de familia» dirigen hoy en las columnas de nuestro periódico, al señor Ministro de Gobernación y Policía.

Elecciones municipales

La electoral se dará gusto el 8 de diciembre. Se ha dispuesto preparar una gran cantidad de sandwiches para los electores que voten por la elección. Serán arreglados con el famoso pan de Calleja, el mejor de Cartago y con lomo de la carnicería de Francisco Coto B., que es el que destaza las mejores reses.

El Dr. Pirie

Pronto llegará á Costa Rica este distinguido médico.

El sábado 21 de los corrientes, se embarcó con rumbo á esta tierra en donde tanto se le aprecia.

Solicitud

Los vecinos de los estanques han elevado un escrito al Municipio, solicitando un foco de alumbrado eléctrico. Es de suma necesidad que la Honorable Corporación resuelva favorablemente, pues hace mucha falta la luz, en los alrededores de la ciudad, sobre todo en calles tan transitables como esa.

Caballerizas

Es muy conveniente que el Municipio tome nota del sistema que está adoptando un extranjero que se va á establecer con caballeriza en esta ciudad.—(Comunicada).

Agentes de "La Lucha"

San José	Félix Suárez
Heredia	B. Mosquera
Alajuela	Carlos Calvo F.
Puntarenas	Lisfmaco Cruz
Limón	Lisfmaco Quesada
Paraiso	Aquiles Meza M.
Sto. Domingo (Heredia)	Francisco Zúñiga
San Ramón	David Mora C.
Barba	Joaquín Villegas
Santa Bárbara	O. Orozco
Juan Viñas	Víctor M. Vega
Esparta	Francisco Sancho
Snta. Cruz (Guanacaste)	Franco. I. Briceño
Curridabat	Ezequiel León C.
Tres Ríos	Víctor Coto C.
Grecia	Ricardo Saborfo
Liberia	Otoniel Vega M.
Miramar	Juan Moreno
Línea Vieja	Fermín Rodríguez

Se solicitan agentes en las demás partes de la República.

IMPRENTA ALSINA, SAN JOSE

No más Almorranas

PRONTA Y RAPIDA CURACION

La Hemorroides es una de las enfermedades más molestas que flajelan á la humanidad. Para esa terrible dolencia tengo una magnífica pomada que radicalmente la cura. Veinte días son suficientes para lograr una curación, que muchas veces los mejores facultativos no curan en muchos años.

Garantizo la curación con personas que sufrían esa terrible enfermedad y hoy están sanas

El que no consiga la curación no me pagará.

Juan Vargas Valverde

La Vencedora

SOCIEDAD AGRICOLA
Y COMERCIAL DE CARTAGO

Completo surtido de abarrotes.—Licores.—Salón para señoras y caballeros.—Venta al por mayor y al menudeo.—Helados los domingos.

Botica Central

ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL

Recetan los doctores Peralta. — Esmerado servicio en el despacho de recetas. — Drogas frescas. — Medicinas de patente. — Surtido de jabones finos.

PULPERIA Y LICORES

JOSE R. MAYORGA.—Calle de los Angeles
BUENOS VINOS, WHISKEY Y COGNAC

Loza esmaltada. — Cerveza extranjera

No falta nada referente á artículos de Pulpería

LA PANAMEÑA

Establecimiento de abarrotes y licores

Gran surtido de loza. — Vinos generosos y de mesa
Surtido completo en artículos de Pulpería.
Excelente trato á los compradores.

DEMETRIO MANDAS.

Carnicería

FRANCO. COTO B.

INMEDIATO AL HOTEL FRANCÉS

Carne de superior calidad. — Precios reducidos

Lomo á 35, posta á 25, hueso á 2 libras por 35 cts.

MUCHO ASEO.—BUENA PESA Y EXQUISITO TRATO

Francisco Laporte

CANTINA BIEN SURTIDA.—BUENOS VINOS

Surtido variado y permanente de tosteles finos.

Salón reservado.—Buen cantinero.

“La Cartaginesa”

LAVANDERÍA DE SOMBREROS

Calle Real, casa contigua á la Oficina de Telégrafos.

Se arreglan sombreros de toda clase á gusto del cliente.

FEDERICO FUENTES

LITO VALERIN

Si, señor; pase usted á mi taller y se convencerá.

He comprado en San José buenas máquinas para trabajar con rapidez las obras que se me encarguen.

Los trabajos los haré sumamente baratos porque compro los materiales al por mayor.

Especialidad en la composición de cocinas de hierro, planchas de vapor, paraguas, acordeones y de cualquier otros objeto sea ó no del ramo.

LITO VALERIN

Los mejores y más baratos MOSAICOS

son los de la
FABRICA DE JOSE MARIA CASTILLO

¡Ojo! ¡Mucho ojo!

No es PAGANDO MAS CARO como se obtiene el mejor artículo, y así lo ha comprendido el público al favorecer preferentemente esta Empresa, la cual es la que MAS FABRICA y MAS VENDE, pues se contenta con *ganar poco y vender mucho*.

Antes de comprar en otra parte, se suplica visitar esta fábrica, situada 50 varas al Noroeste del Mercado.

Gran variedad de dibujos y combinaciones.

Especialidad en PEDRIN PARA ACERAS.

Para precios, condiciones y colocación, entenderse con el Ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

El Irazú Felipe Martín

— CARTAGO —

Acaba de recibir nuevo y variado surtido en lanas, gasas y zarazas, abrigos para señoras, últimos estilos, ropa interior para señoras, ropa hecha para niños y caballeros, camisas, cuellos y corbatas últimas novedades, objetos para regalos, camas de hierro con resortes, almohadas de pluma, alfombras, etc.

Especialidad en Perfumería y Sedería
Frente al Parque Central. Se habla inglés.

LA PROVIDENCIA

Panadería situada en la calle real del Molino

Esquina de la casa de don José Rojas Navarro.

Surtido completo de pan, galletas y tosteles.—Toda venta lleva vendaje.—Buenas ferias para los muchachos.—Mucho aseo y buen trato.

PROPIETARIO: NICANOR VALERIN

Hotel y Restaurant

“EL SIGLO XX”

CALLE DEL CARMEN Y CUARTEL

FRENTE AL MERCADO

Local pintoresco.—Sitio céntrico.—Servicio esmerado y completo.—Habitaciones cómodas y ventiladas.—Mesa española, francesa y americana.

CARTAGO.—COSTA RICA.

José Amorós

PINTOR DECORADOR

Imitaciones de mármoles
y maderas de todos colores

Dirigirse al Hotel Restaurant EL SIGLO XX

La Bicicleta

Juan Luis Vargas G.

Pulpería y licores del país —Mercaderías frescas.

Artículos de primera necesidad.—Queso y Mantequilla del país.

PACHECO HNOS.

Surtido de Casimires, Camisas, Cuellos, Puños y Corbatas —Buenos Driles.

Variedad en géneros para trajes de señora.

Infinidad de artículos que vendemos casi al costo.

“LA MARINA”

de JUAN L. CEDEÑO

Situado en la esquina de los Estanques

LICORES Y PULPERIA

Mercaderías frescas, buenas y baratas

TALLER DE SASTRERIA de Luis Guevara

He abierto mi taller de sastrería frente á la casa de la familia Ulloa Cooper, en donde tengo el gusto de ofrecer á mis clientes, el más esmerado servicio que se puede desear en cuanto al ramo de mi oficio.

Ya el público conoce el cuidado con que arreglo ropa vieja, dejándola como nueva.

RIVERA & Co.

Cartago

TIENDA DE NOVEDADES

Gran surtido de sombreros.—Casimires finísimos.— Máquinas de moler maíz, Arados y otras máquinas útiles para los agricultores

PRECIOS LOS MÁS BAJOS EN PLAZA

Agencias y Comisiones

— DE —

QUESADA Y ORTEGA

Se hacen cargo de la administración de casas de alquiler, del depósito de objetos para su realización y de enviar provisiones á cualquier parte de la República.

OFICINA:

25 varas al Oeste de la Oficina Central de Teléfonos

TALLER MECANICO

— DE —

JUAN SILESKY

Tengo mi taller instalado en mi casa de habitación, frente á la caballeriza de don Carlos Arias G.

Me encargo de toda composición que se relacione con mi oficio.

GARANTIZO TODO TRABAJO

Caballeriza Pedro Hernández O.

Al Este del Mercado

BUENAS BESTIAS PARA VIAJE

Esmero en el cuidado de bestias, de personas particulares.

Alquilo más barato que en las demás caballerizas

HERRERIA

Luis Trejos V.

Ofrezco mis servicios al público, haciéndome cargo de la composición de billares, instrumentos de cuerda, reparaciones de muebles y todo lo concerniente al ramo.

Esta carpintería se encuentra frente al establecimiento de don Nazario Castro.

RAFAEL ECHAVARRIA

SASTRE

Frente á la casa de don José Mercedes Rojas

Me hago cargo de todo trabajo en el ramo de sastrería. — Arreglo y limpio ropa.

Barbería de R. Román

LA MAS HIGIÉNICA DE CARTAGO

Servicio de faquines. Me hago responsable de los equipajes que se les encomienda, así como de los demás objetos.